
 

 

Viernes 29 de Diciembre 2023 

CONSTRUCCIÓN 
 
"Sorpresivo avance" de todo índice económico en este año 

(2023-12-29, Clara Zepeda, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 1,13,15)  

El fenómeno del nearshoring, o relocalización de empresas a México, está contribuyendo al 
crecimiento económico del país, con pronósticos superiores a lo esperado. La inversión en 
infraestructura por parte del gobierno, incluyendo proyectos como el Tren Maya, el Corredor 
Interoceánico y Dos Bocas, ha estimulado el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB). La 
economista Gabriela Siller destaca que el PIB se ha beneficiado de estas grandes obras de 
infraestructura, que representan el 2.7% del PIB. Además, el aumento de la inversión extranjera 
directa y la política restrictiva del Banco de México han contribuido a un tipo de cambio favorable. 
 
Aporta industria de la construcción 6.8% del PIB 

(2023-12-28, Redacción, La Jornada (sitio), )  

La industria de la construcción en México ha experimentado un crecimiento significativo durante 
la administración de Andrés Manuel López Obrador, alcanzando un valor de 125 mil 100 millones 
de dólares, equivalente al 6.8% del PIB nacional. Este crecimiento se ha impulsado 
principalmente por las grandes obras de infraestructura del gobierno, que han crecido un 77% 
anual en lo que va del año. Sin embargo, se prevé que la construcción se desplome en 2025 una 
vez que estas obras se completen. La construcción ha sido un importante motor económico, pero 
su crecimiento ha estado impulsado por las obras y la ayuda gubernamental a diversos grupos 
de la población. A partir de 2025, la falta de presupuesto para grandes obras podría afectar 
negativamente al sector de la construcción. 
 
Esto pagarás de predial en 2024 

(2023-12-29, Redacción, Viatres CDMX (sitio), )  

El impuesto predial, que financia proyectos de desarrollo urbano como la construcción de 
infraestructura pública, aumentará de 58 a 62 pesos en la Ciudad de México en 2024. Este 
impuesto puede ser diferido a meses sin interés con tarjeta de crédito. La Secretaría de 
Administración y Finanzas de la Ciudad de México ofrece un descuento del 8% y 5% para 
aquellos que realicen su pago en enero y febrero, respectivamente. 
 
Los sectores con más presencia en la gestión de proyectos durante el 2023 

(2023-12-28, Redacción, Comunidad Blogger MX (sitio), )  

El área de Proyectos y Desarrollos de JLL México ha liderado proyectos en varios sectores en 
crecimiento, incluyendo interiores corporativos, sector industrial, entretenimiento, salud y usos 
mixtos. En el diseño corporativo, la gestión de proyectos ha permitido la creación de espacios 
innovadores que fusionan estética y funcionalidad, como el proyecto de Pinterest. En el sector 
industrial, proyectos con empresas como Autoliv, Kostal y ZF han reconfigurado espacios para 
atender las demandas del mercado, estableciendo un nuevo paradigma en términos de 
innovación y tecnología aplicada. En el sector del entretenimiento, se ha enfocado en la 
creatividad y la experiencia del usuario, como el acuario interactivo Sealand. En el sector de la 
salud, se ha mejorado la capacidad de atención y la calidad de los servicios de salud, como en 
la construcción y modernización de hospitales. En el sector de usos mixtos, se ha integrado la 
diversidad funcional, como el proyecto Balzac de Emblem Capital. 
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Balance del año 2023 en logística: Logros y desafíos en México y Latinoamérica 

(2023-12-28, Redacción, The Logistics World (sitio), )  

El sector logístico en México y Latinoamérica ha experimentado un crecimiento significativo en 
2023, impulsado por el comercio electrónico y la adopción de tecnologías emergentes. Sin 
embargo, la infraestructura logística es insuficiente para satisfacer la creciente demanda, lo que 
ha llevado a un aumento en los costos logísticos. A pesar de estos desafíos, la industria ha 
demostrado resiliencia y ha adoptado prácticas sostenibles para reducir su impacto ambiental. 
Además, el sector logístico ha contribuido a la inclusión social, proporcionando oportunidades de 
empleo a personas de diferentes niveles de educación y experiencia. A medida que la industria 
continúa evolucionando, se espera que la adopción de tecnologías emergentes y una mayor 
inversión en infraestructura logística impulsen aún más el crecimiento económico y la logística en 
México y Latinoamérica. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Invade el crimen rancho en Puebla 

(2023-12-29, Benito Jiménez, Reforma, . 1)  

En el estado de Puebla, hombres armados han invadido un rancho y están vendiendo ilegalmente 
los terrenos como lotes clandestinos. Hasta el momento, las autoridades no han tomado medidas 
para detener la venta de los lotes ni para devolver el terreno a sus propietarios. Los invasores 
afirman que la operación es legal y cuentan con el respaldo de un notario de Tlaxcala. 
 
AMLO suma 30 tarjetas amarillas en lo electoral 
(2023-12-29, Otilia Carvajal, El Universal, . 1,4)  

El Instituto Nacional Electoral (INE) ha dictado 30 medidas cautelares contra el presidente Andrés 
Manuel López Obrador por sus pronunciamientos electorales en las conferencias matutinas. 
Estas medidas buscan evitar que sus expresiones afecten la equidad en la contienda electoral. 
Las principales infracciones por las que ha sido acusado son violencia política de género, difusión 
de propaganda calumniosa y promoción de funcionarios con fines electorales. A pesar de las 
medidas, el presidente ha mantenido un discurso constante en contra de los "conservadores" y 
del propio INE, alegando libertad de expresión. 
 
Acuerdan apertura de pasos fronterizos 

(2023-12-29, David Vicenteño, Excélsior, . 1,6)  

Los gobiernos de México y Estados Unidos acordaron normalizar el cruce de ferrocarriles en los 
puentes fronterizos y atender las causas de la migración. Se acordó abrir más puentes fronterizos 
para normalizar el paso de trenes y se habló de la atención a las causas de la migración y el 
apoyo a los países de donde provienen los migrantes. También se mencionó el apoyo que se 
realiza a países del Caribe y Centroamérica a través de programas como Sembrando Vida y 
Jóvenes Construyendo el Futuro. 
 
"Sorpresivo avance" de todo índice económico en este año 

(2023-12-29, Clara Zepeda, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 1,13,15)  

El crecimiento económico sorpresivo de México en 2023 se atribuye al impulso dado por el 
gobierno a obras emblemáticas como el Tren Maya, el Corredor Interoceánico y la refinería de 
Dos Bocas. Además, se destaca el aumento en la inversión extranjera directa y el flujo de 
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remesas, relacionados con la relocalización de empresas a México. Los analistas prevén que el 
PIB crecerá más del 3% y se resalta el aumento en el empleo en servicios y comercio. 
 
En forenses, 52 mil cuerpos sin identificar 

(2023-12-29, Paris Alejandro Salazar, El Heraldo de México, . 1,4)  

El Gobierno de México busca atender la crisis forense de 52 mil cuerpos sin identificar en fosas 
comunes y servicios forenses con una inversión de 49.7 millones de pesos en equipamiento para 
el Instituto Nacional de Medicina Genómica. Se plantea utilizar un sistema de identificación 
genómica similar al utilizado después del atentado de las Torres Gemelas. El objetivo es 
comparar perfiles genéticos de cuerpos no identificados con perfiles de grupos familiares para 
lograr una identificación masiva. 
 
Biden se lanza contradecreto de Abbott que criminaliza a migrantes 

(2023-12-29, Diego Salcedo, Milenio Diario, . 1,4,5)  

El Departamento de Justicia de Estados Unidos ha enviado una carta al gobernador de Texas, 
Greg Abbott, instándolo a suspender la aplicación de la ley SB4, que criminaliza a los migrantes 
por su aspecto. Si no se suspende, el Departamento de Justicia llevará el caso a los tribunales. 
Abbott ha acusado al presidente Joe Biden de "estar destruyendo" al país, pero no se ha 
retractado de la ley. 
 
Motín en penal de Acapulco Sube a 12 cifra de plagiados ligados a basurero de Taxco 

(2023-12-29, Javier Trujillo, Milenio Diario, . 1,9)  

El penal estatal de Las Cruces en Acapulco, México, vivió un motín durante la madrugada del 
jueves, cuando 61 reclusos fueron trasladados, dejando un saldo de tres guardias heridos. La 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP) estatal informó que los policías heridos fueron trasladados 
al hospital general del Issste en el puerto. Más de 250 elementos de la Guardia Nacional, Marina 
Armada de México, Ejército y Policía Estatal acudieron al lugar. El penal quedó resguardado por 
soldados del Ejército, la Guardia Nacional y agentes de la SSP. Familiares de los internos 
protestaron afuera del penal. 
 
Nueva Ley del Mercado de Valores impulsa hub financiero 

(2023-12-29, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,4)  

La nueva Ley del Mercado de Valores busca impulsar el ingreso de pequeñas y medianas 
empresas al mercado de capitales para que puedan levantar financiamiento. Con estas reformas 
se busca aumentar la liquidez y fomentar el crecimiento empresarial en México. Se espera que 
estas medidas faciliten el acceso al financiamiento y simplifiquen la entrada al mercado con 
ofertas públicas más accesibles para las medianas empresas. 
 
Generación de empleo muestra signos de debilidad en noviembre 

(2023-12-29, Gerardo Hernández, El Economista, . 1,4,5)  

El ritmo de creación de empleo en México mostró signos de debilidad en noviembre, con la menor 
variación en los últimos 12 meses. A pesar de un buen arranque en el año, la generación de 
empleos fue perdiendo dinamismo a lo largo del segundo semestre, y en diciembre se canceló 
un tercio de los empleos formales generados en los primeros 11 meses. El sector de servicios 
tuvo el mejor desempeño en la creación de empleo, mientras que el sector de agricultura, 
ganadería y pesca reportó una pérdida de puestos de trabajo. 
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Secuestran en Taxco empleados de limpia  
(2023-12-29, Abel Miranda, El Sol de México, . 1,4)  

En Taxco, Guerrero, un grupo armado secuestró a 12 personas, incluyendo funcionarios 
municipales y trabajadores de limpia. Este es el tercer secuestro múltiple en poco más de un mes 
en la zona, donde la Familia Michoacana tiene influencia. Hasta el momento, no se conocen las 
demandas de rescate por parte de los secuestradores. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Crecerá sector terciario 4.5%: Concanaco 

(2023-12-29, Everardo Martínez, El Universal, . 21)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) anunció que el sector terciario cerrará el año con un crecimiento del 4.5%. Esto se debe 
a varios factores, como el crecimiento y recuperación del poder adquisitivo de los sueldos, la 
mayor inversión extranjera y la distribución de mayores recursos económicos a través de 
programas sociales del gobierno. La Concanaco insta a todos los sectores productivos a seguir 
apostando por México en 2024, ya que habrá muchos retos y oportunidades debido a los 
procesos electorales en todos los niveles de gobierno. Se espera un mayor flujo de recursos 
durante las elecciones, lo que proporcionará más dinero para gastar en las familias mexicanas. 
La Concanaco también destaca la importancia de impulsar la recuperación de Acapulco y mejorar 
la seguridad en el comercio para prevenir delitos. 
 
CCE vislumbra IED de más de 40,000 mdd en el 2024 

(2023-12-29, Lilia González, El Economista, . 28)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, proyecta 
que México recibirá más de 40,000 millones de dólares en inversión extranjera directa en 2024. 
Destacó que México se encuentra en el top 15 de los países más competitivos en más de 30 
sectores productivos, lo que lo hace atractivo para la inversión extranjera. Cervantes Díaz 
mencionó que las inversiones en nearshoring, particularmente en los sectores automotriz, 
aeronáutico y de energías limpias, impulsarán la inversión extranjera directa en el país. Sin 
embargo, también señaló que la inseguridad sigue siendo una preocupación para los 
empresarios. En 2023, se espera que México alcance un "máximo histórico" en inversión 
extranjera directa, con un monto de alrededor de 40,000 millones de dólares. 
 
Coparmex demanda empatía con las mipymes: el SAT no debe expulsarlas del régimen 
simplificado de confianza 

(2023-12-29, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana, Coparmex, ha expresado su preocupación 
por la salida masiva de contribuyentes del Régimen Simplificado de Confianza (RESICO), 
incluyendo a Micro, Pequeñas y Medianas Empresas. La autoridad tributaria ha exigido el 
cumplimiento de obligaciones fiscales desde enero de 2022, sin ofrecer flexibilidad para subsanar 
esta problemática. Coparmex ha solicitado a la autoridad fiscal que flexibilice los procesos de 
exigencia de obligaciones, considerando la temporalidad de salida del RESICO. La formalidad es 
fundamental para mejorar las contribuciones, y Coparmex está comprometido con la formalidad 
y el cumplimiento oportuno de las obligaciones. Sin embargo, la autoridad tributaria debe ser 
sensible a las dificultades que enfrentan las micro, pequeñas y medianas empresas, evitando 
que se vean afectadas o se declaren en bancarrota. Coparmex se ofrece como aliado para 
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encontrar las mejores rutas de cumplimiento y atención de las obligaciones desde el sector 
empresarial. 
 
Sector Comercio Servicios y Turismo, cierra el 2023 con un crecimiento esperado del 4.5% 
anual, un cincuenta por ciento más que toda la economía: CONCANACO SERVYTUR 
México 

(2023-12-29, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Confederación de Cámara de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR 
México) celebra el crecimiento de la economía nacional y del sector terciario en 2023, destacando 
el aumento del poder adquisitivo de los sueldos, la inversión extranjera, los programas sociales 
y las remesas como factores clave. Para 2024, la Confederación llama a seguir apostando por 
México, a pesar de los retos y oportunidades que traerán los procesos electorales. Se enfatiza la 
importancia de la recuperación de Acapulco, así como la creación de empleos formales y bien 
remunerados. Se insta a los empresarios a impulsar la economía y el bienestar de las familias, 
creando las condiciones adecuadas. La Concanaco Servytur México desea a todos los 
mexicanos un año 2024 lleno de salud, trabajo y oportunidades. 
 
Logra COPARMEX ser Centro Empresarial 
(2023-12-29, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

La Coparmex Monclova ha sido convertida en un Centro Empresarial, lo que permitirá a la cámara 
contar con instalaciones adecuadas y atraer más socios y empresas nuevas para buscar el 
crecimiento colectivo en la región centro. El presidente Mario Coria Rohell destacó que esta 
transición es un paso más hacia la generación de más empleos en Monclova y otros municipios, 
así como la mejora de las prestaciones y beneficios para los trabajadores. La Coparmex 
Monclova es uno de los 71 centros empresariales autorizados en México este año. 

 
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 
Jaque Mate // Éxodo de la pobreza 

(2023-12-29, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El presidente de Estados Unidos Joe Biden está preocupado por el tema migratorio. Por eso 
envió una delegación de alto nivel para presionar a México a tomar medidas para restringir la 
migración. El mandatario ha permitido también el cierre de puertos fronterizos, a pesar del daño 
que esto ocasiona a empresas y consumidores a ambos lados de la frontera. Lo hace porque la 
migración está en camino de ser, nuevamente, el foco de una campaña electoral que, aunque 
apenas está empezando, Biden está perdiendo. La delegación estadounidense que visitó México 
el 27 de diciembre incluía al secretario de Estado Antony Blinken, el secretario de Seguridad 
Alejandro Mayorkas y la asesora de seguridad nacional de la Casa Blanca Elizabeth Sherwood-
Randall. Al concluir la reunión Blinken señaló en X: "Estamos comprometidos con asociarnos con 
México para enfrentar nuestros retos compartidos, incluyendo el manejo de una migración 
irregular sin precedente en la región, la reapertura de los puertos clave de ingreso y el combate 
al fentanilo ilícito y otras drogas sintéticas". 
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TREN MAYA 

 
Meten freno al Tren Maya; paran obra en tramo en servicio 

(2023-12-29, Daniela Wachauf, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 6)  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha detenido temporalmente las obras del Tren 
Maya por cuatro días para realizar pruebas en el segundo tramo, que va desde Campeche a 
Palenque. Esto ha llevado a la suspensión del servicio al público desde el 28 de diciembre hasta 
el 31 de diciembre. La inauguración del primer tramo del Tren Maya, de Cancún a Campeche, 
fue realizada por el presidente Andrés Manuel López Obrador hace dos semanas. Las obras del 
Tren Maya son un proyecto que fortalecerá el ordenamiento territorial de la región y potencializará 
la industria turística, generando derrama económica e incrementando la conectividad en la 
península de Yucatán. El segundo tramo del Tren Maya será inaugurado el próximo domingo. 

El Heraldo de México, Cadena Noticias (Sitio), Diario de México, El Financiero, Publimetro, Enlace Radial (Sitio), Uno más 
Uno, La Jornada,  
 
Tren Maya: arranque a medias 

(2023-12-29, Redacción, El Universal, . 14)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró el primer tramo del Tren Maya, una obra 
de gran magnitud de su gobierno. Sin embargo, el proyecto aún está inconcluso y requiere más 
trabajo. A pesar de esto, el presidente destacó la importancia de la obra para la región y la 
economía del país. El Tren Maya es un proyecto que ha sido criticado por su impacto ambiental 
y su costo, pero López Obrador insiste en que es una inversión necesaria. 
 
Tren Maya amplía ruta: Campeche-Palenque 

(2023-12-29, Redacción, Código Libre MX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, inauguró un nuevo tramo del Tren Maya, 
que conecta Campeche con Palenque, durante una ceremonia en Cancún. El servicio al público 
comenzará el día siguiente. Sin embargo, el Tren Maya no estará en operación del 28 al 31 de 
diciembre de este año. Los boletos para el Tren Maya se pusieron a la venta el 2 de diciembre, 
con precios de mil 863 pesos para la clase premier y mil 161 pesos para la clase turista. La 
construcción del proyecto continúa, con 892 kilómetros completados de los 1,554 kilómetros 
planeados para el Tren Maya. 

 
AIFA 

 
Autonomía Relativa // El Presidente y sus juguetes 

(2023-12-29, Juan Ignacio Zavala, El Financiero, . 29)  

El presidente López Obrador ha lanzado una aerolínea militar, lo que ha sido objeto de burlas 
tras el primer vuelo, que aterrizó en un lugar diferente a su destino. Esta decisión se atribuye a la 
nostalgia del presidente por un pasado nacionalista y su afán de tener cosas tangibles que 
demuestren su trabajo. Sin embargo, este enfoque ha llevado a resultados chuscos y de baja 
calidad en proyectos como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). A pesar de su 
discurso de austeridad, el presidente ha gastado en proyectos costosos, como el Tren Maya y el 
AIFA, que han sido criticados por su falta de transparencia y por beneficiar a empresas cercanas 
al gobierno. Además, se ha cuestionado la autonomía del AIFA, ya que su director, el general 
Gustavo Vallejo, es también el jefe del Estado Mayor Presidencial. 
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En entrevista, Berenice Peláez, meteoróloga del SMN, quien compartió cómo hoy ha sido 
la mañana más fría de la temporada, donde tanto el AICM y el AIFA reportan una 
temperatura de 3 grados. 
(2023-12-28, Juan Manuel de Anda, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista, Berenice Peláez, meteoróloga del SMN, quien compartió cómo hoy ha sido la 
mañana más fría de la temporada, donde tanto el AICM y el AIFA reportan una temperatura de 3 
grados derivado del frente No. 20, de condiciones que continuarán al menos tres días. 
 
Llega primer vuelo de Mexicana de Aviación a Mazatlán. 

(2023-12-28, Samuel Cuervo, Canal 120 Milenio, )  

Llega primer vuelo de Mexicana de Aviación a Mazatlán La tarde de este miércoles arribó a 
Mazatlán el primer vuelo de Mexicana de Aviación procedente del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) 
 
Para construir dos puentes vehiculares que mejoren la conectividad hacia el AIFA, el 
gobierno federal expropiará seis inmuebles, ubicados en los municipios de Tultepec y 
Tultitlán. 
(2023-12-28, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, )  

Para construir dos puentes vehiculares que mejoren la conectividad hacia el AIFA el gobierno 
federal expropiará seis inmuebles ubicados en los municipios de Tultepec y Tultitlán 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
En entrevista, Manuel Rodríguez González, diputado, habló sobre Comisión de Energía de 
la Cámara de Diputados. 
(2023-12-29, Adriana Sarur, Canal 40 Adn, )  

En entrevista Manuel Rodríguez González diputado habló sobre Comisión de Energía de la 
Cámara de Diputados Manuel Rodríguez González destacó la aprobación del presupuesto 
público en materia de energía donde se sigue fortaleciendo a las empresas productivas del 
Estado. Habló sobre el fortalecimiento de las seis refinerías ya construidas y el inicio de 
operaciones de la Refinería Dos Bocas que estará ya operando en marzo de 2024 Sobre la 
reducción de la importación de combustible Manuel Rodríguez González destacó que hace 6 
años se exportaban 8 de cada 10 litros de combustible y con las nuevas inversiones se va a 
revertir la fórmula para garantizar que 8 de esos 10 litros de combustible que sean hechos en 
México tengan la misma calidad que los del extranjero a menor precio. Destacó que en la 
Comisión de Energía habrá una iniciativa para fortalecer la energía limpia a través de paneles 
solares y obtener energía para autoconsumo y las familias mexicanas bajen sus gastos en 
energía eléctrica. 
 
'Sin experiencia, empresa de Amílcar Olán para contratos con QRoo y Tabasco': Iván 
Alamillo 

(2023-12-28, Ana Francisca Vega, Noticias MVS (Sitio), )  

Amílcar Olán, amigo de Andrés López Beltrán, hijo del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
ha recibido contratos millonarios con gobiernos morenistas. Amílcar Olán habría ganado 
contratos con los gobiernos de Quintana Roo y Tabasco, a pesar de su empresa de reciente 
creación y su inclusión en una lista negra de distribuidores irregulares de medicamentos. 
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Además, se le ha otorgado un negocio millonario con un terreno cercano a la Refinería de Dos 
Bocas. Esta información fue revelada por 'Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad'. 

SICT 
 
SICT construirá y renovará 8,115 kilómetros. Destinarán 225 mil mdp a carreteras en 2024 

(2023-12-29, Redacción, Milenio Diario, . 16)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México planea invertir 
225 mil 14 millones de pesos (mdp) en la construcción y renovación de 8 mil 115 kilómetros de 
carreteras para 2024. Estos proyectos beneficiarán a 29.2 millones de habitantes y generarán 
158 mil empleos. Además, se construirán 53 caminos rurales con una inversión de 16 mil 340 
mdp, se pavimentarán 417 caminos de acceso a cabeceras municipales con una inversión de 18 
mil 922 mdp, y se realizarán 30 obras de autopistas por 126 mil 608 mdp. La SICT ha destacado 
que estas inversiones son necesarias para impulsar el crecimiento económico y la competitividad 
del país. 
 
¿Qué significó para México la recuperación de la categoría 1 de aviación? 

(2023-12-29, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

La reinstauración de la Categoría 1 allanó el camino para la autorización de 90 nuevas rutas. De 
esta manera, se proyecta un aumento en la movilidad de más de 5 millones de pasajeros anuales. 
Esto no solo dinamiza las opciones de viaje, sino que también favorece la competencia, 
ofreciendo tarifas más competitivas en beneficio directo de los usuarios. México fue el primer país 
en responder de manera integral y satisfactoria al 100% de los cuestionamientos de la Auditoría 
de Evaluación de la FAA estadounidense, según un comunicado de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Este logro consolida la confianza de los 
organismos internacionales en las prácticas de seguridad de la aviación mexicana. Asimismo, 
contribuye a fortalecer la reputación del país en el ámbito aeronáutico a nivel global. 

Hoja de Ruta (Sitio),  
 
Otra vez cerrarán la México-Toluca 

(2023-12-29, Redacción, Diario de México, . 5)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) anunció el cierre 
temporal de la México-Toluca, entre las 22:00 horas de hoy y las 14:00 horas de mañana, para 
realizar obras en favor del Tren Interurbano. La SICT recomendó a los viajeros utilizar la carretera 
federal México-Toluca como vía alterna. Esta intervención se realiza para instalar la cuarta pieza 
de la celosía 1, una estructura metálica de 237 toneladas y 30 metros de longitud. Este es el 
segundo cierre en menos de 10 días. 
 
Vigentes los descuentos en autotransporte o ferrocarril para maestros y estudiantes 

(2023-12-29, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha mantenido 
descuentos del 25% y 50% para maestros y estudiantes, respectivamente, que viajan en 
autotransporte federal de pasajeros o por el servicio ferroviario durante las vacaciones de 
invierno. Estos descuentos estarán vigentes hasta el 2 de enero de 2024. Los maestros y 
estudiantes deben presentar una credencial escolar vigente o una constancia expedida por la 
escuela. Las quejas por infracciones en tarifas ferroviarias deben presentarse ante la Agencia 
Reguladora del Transporte Ferroviario, y para el autotransporte, ante la Dirección General de 
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Autotransporte Federal o el Departamento de Autotransporte Federal del Centro SICT 
correspondiente. 
 
La SICT, informó que tras recuperar la categoría uno en la seguridad aérea, se tienen 
autorizadas 90 solicitudes de rutas nuevas. 
(2023-12-28, Melissa Nava, AMX Edo de Mex, )  

La SICT informó que tras recuperar la categoría uno en la seguridad aérea se tienen autorizadas 
90 solicitudes de rutas nuevas que van a generar más de cinco millones de pasajeros anuales 
entre E U y México 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Preludios de 2024 

(2023-12-28, Redacción, México Social (Sitio), )  

Estamos en el antecedente de elecciones que, como en Sinaloa y en otras entidades, se tiene el 
registro de la perniciosa e inaceptable intervención de las bandas criminales, secuestrando a 
funcionarios de casilla e impidiendo que los partidos de oposición pudieran supervisar y atestiguar 
la elección en los centros de votación, tal como lo marcan la Constitución y la legislación en la 
materia. La segunda variable que diferencia a nuestros días de aquellos de 1994 es la 
preocupante presencia masiva de un nuevo complejo industrial-militar, construido por López 
Obrador, y que ha sacado a las calles a las fuerzas castrenses, en un ejercicio inédito de uso de 
las fuerzas armadas para aparentemente combatir a la delincuencia, con resultados más que 
cuestionables. Finalmente, un tercer fator que hoy está presente, es un periodo de crecimiento 
por debajo del mediocre nivel que se registró en la llamada "larga noche neoliberal"; con la alerta 
de la CEPAL y de otros organismos, respecto de un menor crecimiento en 2024 frente a 2023; 
además de la ampliación del déficit que se aprobó para el Presupuesto de Egresos de la 
Federación, que lleva a México a un terreno no explorado en esos niveles por este gobierno en 
lo que se refiere a endeudamiento y todavía alta inflación. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Jalisco, líder nacional en contratos de generación distribuida de energía 

(2023-12-28, Patricia Romo, El Economista (sitio), )  

Jalisco, México, se mantiene como líder nacional en generación distribuida y potencia instalada, 
concentrando el 15% del total de contratos de generación distribuida. Esta figura, incluida en la 
reforma energética de 2013, permite la interconexión de una central eléctrica a las redes de 
distribución. La entidad tiene un menor subsidio para las tarifas de alto consumo, lo que ha llevado 
a los usuarios a buscar alternativas para reducir su facturación, como la instalación de paneles 
solares. Más del 35% de los contratos de generación distribuida en Jalisco son para usuarios 
comerciales e industriales. Aunque la mayoría de los proyectos son fotovoltaicos, se cree que 
hay un potencial importante para aprovechar la biomasa, especialmente en la industria 
agroalimentaria. 
 
Gasolinas: Pemex afirma haber recuperado 2,810 clientes 

(2023-12-28, Karol García, El Economista (sitio), )  

Pemex, la empresa estatal de petróleo y gas de México, ha recuperado más de 2,800 clientes de 
combustibles automotrices desde 2019, cuando comenzó la actual administración. Estos clientes 
habían cambiado de marca tras la reforma energética de 2014, que permitió la entrada de 
empresas privadas al mercado. De los 2,810 clientes recuperados, 2,182 regresaron a la 
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franquicia de Pemex, mientras que 628 son estaciones de servicio de bandera blanca. Desde la 
reforma, Pemex perdió más de 5,500 clientes, pero ha estado trabajando para recuperar su cuota 
de mercado mediante beneficios y descuentos a sus franquiciatarios. El director general de 
Pemex, Octavio Romero Oropeza, destacó que la empresa ha recuperado clientes que ya están 
atendidos directamente por la comercializadora de Pemex, incrementando su participación en el 
mercado de distribución de gasolinas. 

PRECANDIDATOS 
 

Actividades de las precandidatos a la presidencia. 
(2023-12-28, Miriam Moreno, Lourdes Murguía, Sophía Henríquez, Canal 121 Telefórmula, )  

Claudia Sheinbaum estará en Yucatán Mientras que Xóchitl Gálvez precandidata del Fuerza y 
corazón por México tendrá actividades privadas 

104.1 Radio Fórmula,  
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial, fijó una postura en la que dijo que la crisis 
migratoria no se resuelve con falsas promesas. 
(2023-12-28, Rafael Rodríguez, EdoMex 101.3 Ultra, )  

Xóchitl Gálvez precandidata presidencial fijó una postura en la que dijo que la crisis migratoria no 
se resuelve con falsas promesas Aseguró que el presidente López Obrador le mintió a los 
migrantes 

 
Brugada recibe constancia como precandidata única del PVEM 

(2023-12-28, Hilda Castellanos-Lanzarin, Excélsior (Sitio), )  

Clara Brugada, ex alcaldesa de Iztapalapa, ha recibido la constancia como precandidata única a 
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México por el Partido Verde Ecologistas de México. 
Durante el evento, Brugada Molina se comprometió a hacer de la Ciudad de México una metrópoli 
verde, en línea con las políticas de energías limpias y lucha contra el cambio climático promovidas 
por la actual administración de Claudia Sheinbaum. Brugada también destacó la importancia del 
transporte sustentable y la modernización del Metro de la Ciudad de México. El líder del Partido 
Verde en la Ciudad de México, Jesús Sesma, afirmó que Brugada garantiza el triunfo de la 
coalición, destacando su valentía, compromiso y resultados. 

Aristegui Noticias (sitio), La Crónica de Hoy (sitio), La Razón On line (Sitio), Ovaciones (sitio), Regeneración (Sitio),  
 
Partido Verde entrega a Brugada constancia de precandidata única 

(2023-12-29, Guillermo Juárez, El Independiente, . 12)  

El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) ha entregado a Clara Brugada la constancia como 
precandidata única a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Brugada, quien es parte de 
la alianza conformada con el PT y Morena, destacó la importancia de la unidad y la protección 
del medio ambiente. Mencionó el trabajo de Claudia Sheinbaum en la defensa y promoción del 
transporte sustentable, y enfatizó la necesidad de continuar enfrentando el cambio climático. 
Brugada también destacó la iniciativa del PVEM de retirar plásticos en los comercios y su apoyo 
a las energías renovables. Durante su campaña, Brugada planea vivir en los pueblos originarios 
de Xochimilco y Milpa Alta para conocer de cerca sus problemas y proponer soluciones. 
 
La precandidata Claudia Sheinbaum afirmó que no desean desarrollo para unos poco 
cuantos, sino que se requiere que se comparta entre todos. 
(2023-12-28, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  
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La precandidata Claudia Sheinbaum afirmó que no desean desarrollo para unos poco cuantos 
sino que se requiere que se comparta entre todos 

 
DELEGACIONES CMIC 

 
Sector de la construcción en Hidalgo creció 10.4% hasta junio 

(2023-12-29, Redacción, La Jornada HGO (sitio), )  

El valor de producción de las empresas constructoras en Hidalgo ha aumentado un 10.4% de 
enero a julio de 2022 en comparación con el mismo período de 2021, según el Centro de Estudios 
Económicos del Sector de la Construcción de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). Las oportunidades de contratos públicos y privados también han 
aumentado en este período. Las actividades más favorecidas incluyen la distribución de 
electricidad e infraestructura en telecomunicaciones, seguidas de la edificación de viviendas, 
industriales y comerciales. Sin embargo, las obras de transporte y urbanización y las de agua, 
riego y saneamiento han disminuido. El número de empleados en el sector de la construcción ha 
aumentado un 1.2% en comparación con el mismo período de 2021, pero aún no ha alcanzado 
los niveles de 2021. A nivel nacional, el sector de la construcción ha mostrado un avance en la 
producción de obras, pero las cifras siguen siendo insuficientes en comparación con los registros 
previos a la pandemia. 
 
Buscará Armando Samaniego acercamiento con el sector empresarial para planificar 
proyectos de la 4T 

(2023-12-29, Redacción, Columna Ocho BC (Sitio), )  

Con la firme intención de seguir forjando alianzas que permitan llevar la esencia de la Cuarta 
Transformación a cada rincón de Baja California, el aspirante a la Diputación Federal por el 
Distrito 7, Armando Samaniego, sostendrá en los próximos días reuniones con el sector 
empresarial. Quien fuese hasta hace unos días Secretario del Agua a nivel estatal, ha continuado 
en su labor social cerca de la ciudadanía, aún cuando sus labores como servidor público se 
encuentran pausadas, recordando que el pasado fin de semana pasado, con el apoyo de 
múltiples personas logró entregar más de 1,500 cenas navideñas a familias de bajos recursos. 
Buscando continuar con diversas misiones que le permitan a las y los bajacalifornianos tener una 
mejor calidad de vida en diversos sentidos, Armando Samaniego se reunirá con miembros de 
organizaciones como CANACO, CANIRAC, COPARMEX, CMIC, AMIC, CICE, CANADEVI, 
CANACAR y CANACINTRA, así como también del propio Consejo Coordinador Empresarial. 
 
Impacta el decreto del gobierno del estado sólo en los desarrolladores privados: CMIC 

(2023-12-29, Daniel Velázquez, El Sur GRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Guerrero, 
Carlos Sevilla Rodríguez, opinó que el decreto publicado por el gobierno del estado impacta en 
los desarrolladores privados y no en quienes se dedican a la obra pública. "Son lineamientos que 
sí se pueden cumplir, se necesita nada más verificar que en ciertas condiciones habrá ciertas 
construcciones que si se necesite reforzar o hacer algo diferente, pero la mayoría sí se puede 
cumplir, la mayoría de lo que viene ahí sí se pude realizar". 
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Relación entre constructores y Gobierno mejoró sustancialmente: CMIC 

(2023-12-28, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

La relación entre la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y el Gobierno del 
Estado de Michoacán mejoró tras desencuentros ocasionados por el distribuidor vial de salida a 
Salamanca. La contratación de obra para empresas michoacanas se fortaleció, según el 
presidente de la cámara, Antonio Tinoco. Tinoco destacó que las asignaciones a las empresas 
locales se han concluido y entregado en tiempo y forma. Hace dos años, el Gobierno de 
Michoacán retiró la obra del distribuidor vial de salida a Salamanca a una empresa contratada, 
con la que mantiene un litigio legal. 
 
Enfrenta México cuellos de botella en infraestructura. 
(2023-12-28, Redacción, FIN Agenda de Inversiones, )  

El crecimiento del nearshoring en México ha aumentado la demanda de infraestructura, energía, 
materia prima, espacios industriales y capital humano. Sin embargo, la falta de vivienda y talento 
STEM es preocupante. La demanda de vivienda en áreas industriales para 2024 es un 37% 
mayor de lo estimado a principios de 2023, según la Cámara de la Industria de la Construcción 
(CMIC). Por otro lado, la UNESCO estima que el 75% de los empleos creados por la 
relocalización serán de la rama profesional STEM, que se espera que alcancen más de 400 mil 
al año. Aunque México tiene la mayor tasa de profesionales STEM en América, con el 25% de 
su fuerza laboral, la escasez de talento ya se está manifestando. El gobierno está implementando 
estrategias para promover una mayor oferta de talento STEM, como estímulos fiscales para la 
capacitación de personal y la expansión de modelos de educación duales. Sin embargo, estas 
medidas pueden no ser suficientes para satisfacer la creciente demanda. 
 
LOS CAPITALES 

(2023-12-28, Redacción, FIN Agenda de Inversiones, )  

Los nuevos negocios que están llegando a México, vía nearshoring, demandan infraestructura, 
energía, materia prima, espacios industriales y capital humano. El problema es que muy poco se 
ha hecho para satisfacer esa demanda, comprometiendo el desarrollo de 363 proyectos de 
inversión previamente anunciados, que traen consigo una potencial creación de 226 mil nuevos 
empleos. Además, de acuerdo con el Consejo de Empresas Globales (CEG) se espera que para 
2030 se generen hasta 4 millones de empleos por la relocalización. Por supuesto, junto a esas 
demandas elementales, también está la falta de vivienda, particularmente en las cercanías de las 
zonas y parques industriales donde se instalen tales inversiones. Según la Cámara de la Industria 
de la Construcción (CMIC) la demanda para 2024 de vivienda en estas áreas es 37% mayor a lo 
estimado a inicios de 2023. 
 
Agua potable, vivienda y conectividad temas para abordar en campañas 

(2023-12-28, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Juan 
Manuel Pérez, ha destacado la importancia de abordar temas como el agua potable, vivienda y 
conectividad en las propuestas de los candidatos a la Presidencia de México. Pérez señaló que 
la CMIC ha tenido encuentros informales con dos precandidatas presidenciales para discutir 
estos temas, y que formularán propuestas más detalladas una vez que las elecciones estén en 
marcha. En particular, Pérez enfatizó la necesidad de abordar la gestión y sustentabilidad del 
agua, la generación de vivienda suficiente y la creación de nuevas vías para mejorar la movilidad. 
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Puerta al Sureste detona proyectos en Campeche 

(2023-12-29, Redacción, Milenio Diario, . 16)  

El ducto marino Puerta al Sureste llevará gas natural desde Coatzacoalcos a Tabasco y luego a 
la Península de Yucatán, donde se desarrollarán tres proyectos de infraestructura energética. 
Estos proyectos incluyen una planta de procesamiento de gas natural comprimido, un parque 
industrial con energía renovable y una termoeléctrica que se convertirá de combustóleo a 
tecnología de aeroderivada. Además, se están desarrollando parques fotovoltaicos y un parque 
eólico para producir hidrógeno verde y amoníaco. Por otro lado, la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción delegación Yucatán ha informado de un déficit de 8 mil 
trabajadores en la región, lo que afecta la entrega de obras. El Presidente de la CMIC Yucatán, 
Raúl Asís Monforte, señaló que este fenómeno se debe al envejecimiento de la mano de obra y 
la falta de interés de los jóvenes en este tipo de empleo. 
 
Ayuntamientos se niegan a otorgar anticipo por obra pública a constructores 

(2023-12-29, Guadalupe Flores, Noticias de Cuautla MOR (sitio), )  

Los constructores de Morelos, México, se quejan de que los Ayuntamientos no otorgan anticipo 
en contratos de obra pública, lo que pone en riesgo las fuentes de empleo. El presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Morelos, Armando 
Núñez Iragorri, señala que los gobiernos municipales no dan ningún anticipo y tardan en pagar 
hasta medio año, lo que afecta la economía de las empresas. Núñez Iragorri destaca que no son 
una institución bancaria y no es rentable que no les den un anticipo, especialmente para los 
constructores pequeños con recursos limitados. 
 
Señala CMIC exigencia de gobiernos de financiar obra al 100% y sin dar anticipo 

(2023-12-29, Redacción, Conurbados MOR (Sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), delegación Morelos, ha denunciado que los gobiernos municipales, estatales y federales, 
así como la iniciativa privada, se niegan a dar anticipos por las obras, lo que dificulta los contratos 
y pone en peligro las fuentes de empleo. Los constructores morelenses han afirmado que los 
gobiernos no les dan ningún anticipo por las obras y les piden que financien el 100% del proyecto, 
lo que afecta su economía. A pesar de que las empresas de construcción han pagado los insumos 
y salarios de los trabajadores, los gobiernos tardan hasta medio año en pagarles. Núñez Iragorri 
ha señalado que esto no es rentable para las empresas y que no son un banco. Además, lamentó 
que la iniciativa privada también esté adoptando esta práctica. 
 
Puerta al Sureste detona proyectos en Campeche 

(2023-12-29, Yeshua Ordaz, NL Milenio Monterrey, . 18)  

El ducto marino Puerta al Sureste llevará gas natural de Coatzacoalcos a Tabasco y luego a la 
Península de Yucatán, donde se desarrollarán tres proyectos de infraestructura energética. Estos 
proyectos incluyen una planta de procesamiento de gas natural comprimido, un parque industrial 
y la reconversión de la termoeléctrica de Lerma. El director de la Agencia de Energía de 
Campeche, Carlos Adrian García Basto, afirmó que estos proyectos impulsarán la modernización 
de la termoeléctrica de Lerma, permitiendo la producción de hidrógeno verde y amoniaco. 
Además, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción delegación 
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Yucatán, Raúl Asís Monforte, informó que la entidad tiene un déficit de 8,000 trabajadores, lo que 
ha afectado la entrega de obras. 
 
Construcción, único sector en Tamaulipas con una alza anual de empleos formales 

(2023-12-28, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

El sector de la construcción en Tamaulipas ha experimentado un crecimiento del 13.7% en el 
número de empleos formales generados en el último año, con 5,516 nuevos obreros. A pesar de 
ser uno de los sectores con menos trabajadores en la región, ha mostrado una tendencia positiva 
después de la pandemia. Actualmente, hay 45,550 afiliados al Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) por parte de empresas afiliadas a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). El sector de la construcción ha experimentado un crecimiento constante 
desde marzo de 2023, con una apertura de vacantes y una mayor cobertura. Sin embargo, el 
sector aún no ha alcanzado los niveles anteriores a la pandemia, con un máximo de más de 
50,000 trabajadores en octubre de 2019. El sector de la construcción en Tamaulipas está 
compuesto en su totalidad por hombres, con el 76% de los trabajadores ganando dos salarios 
mínimos. 
 
Pide CMIC "piso parejo" en los procesos de licitación 28 de diciembre - 2023 

(2023-12-28, Redacción, El gen Informativo de Tlaxcala TLAX(Sitio), )  

Enrique Ramírez Castilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Tlaxcala, ha pedido que las licitaciones para grandes obras, tanto públicas 
como privadas, se realicen de forma justa, ya que las empresas afiliadas tienen la capacidad de 
llevarlas a cabo. Aunque las empresas afiliadas participan en las licitaciones, a menudo no son 
tomadas en cuenta, lo que ha sido evidenciado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI) en relación a la infraestructura nacional de Tlaxcala. Las 80 empresas afiliadas a la CMIC 
participan principalmente en proyectos privados, y se espera aumentar el número de afiliados 
para finales de año. 
 
 

 

https://www.efinf.com/clipviewer/ad0e2f19209a09c85d6c5cced06ef570?file
https://www.efinf.com/clipviewer/42ef43d3504d002660d332f914669591?file

